
两年前刚从加拿大回国时，袁东妮和许许多多

从海外归来的人一样，无论是在生活中还是在事业

上，都有着诸多茫然和不适应。毕竟在海外生活了

多年，回来之后，一切都要重新开始。

在加拿大时，袁东妮有广阔的朋友圈和成功的

事 业 ，身 为 美 国 花 艺 学 院（American Floral Art

School）的教授和知名花艺师的她还是加拿大多伦

多一家知名花店的老板。谈起花卉经营的起因，袁

东妮告诉记者：“一切都是机缘巧合。”与大多数女

性一样，袁东妮爱花，花艺是她的工作，同时也成为

她生活的一部分。

采访袁东妮时，她正在给一位来自马来西亚的

学生教授插花的课程，于是，记者见识到了一大堆

凌乱的花是如何被插成华丽的花束的。用袁东妮

的话说：“艺术是想象和科学的结合。”

将科学理念融入插花艺术

欧美许多国家的社交礼仪都离不开鲜花，所以

鲜花的需求量很大，但袁东妮最初并不是因为意识

到了广阔的市场前景才选择花卉经营。19 年前，原

本想在多伦多开一家书店的她，却因为多伦多政府

规定在一家商场之内每种产品只能开一家店，而当

时她所在的商场已经有了书店，她才不得已改为了

卖花。

就这样，袁东妮在多伦多经营了 19 年的花卉生

意。尽管当初开花店并非她的初衷，但是渐渐地，

她越来越热爱这份工作。谈及花卉，袁东妮立马来

了精神，兴致勃勃地对记者讲述她对花草的见解：

“风信子的名字很诗意，薰衣草的香味能安神，勿忘

我传达出特别的情意……”

在一般人看来，插花是一种艺术，无关乎科学，

但在袁东妮的理念里，插花并不是单纯地把花插成

某个造型那么简单。“我们所看到的每一种花型其

实都是有科学比例的，并不是随便把各种花插上去

就可以了。”她一边示范一边说，“我所传授给客户

的插花风格是源于 18 世纪的欧洲宫廷风，这类插花

和我们平时所了解的日式插花完全不同，日式插花

注重禅意，而欧洲宫廷风格的插花更注重华丽和色

彩形状的多样性搭配，要把这些都做好，需要很多

科学的架构与比例。”听起来复杂，做起来不易，如

果不是亲眼所见，很难想象原本以为简单的花型还

有如此多的要领。

花艺培训逐渐成型

2011 年 8 月，袁东妮回国。为了了解国内的花

艺行情，她在北京开了一家花店，并给花店取了一

个与加拿大花店一样的名字“花满楼”。她告诉记

者，她要把自己的事业转移回国内，并且希望不久

之后能在北京开一所花艺学校，让中国的花艺与国

际接轨。

记者了解到，回国之前，袁东妮从没有来过北

京，北京对于当时的她来说是一个完全陌生的城

市。她告诉记者，刚到北京时，她没有认识的人，因

为信仰基督教才在教会里慢慢认识了许多朋友。

尽管当时觉得特别孤独，但她认为无论是交朋友还

是干事业，一切都是需要缘分的。袁东妮对记者这

样形容她初到北京时的感受：“用‘游若蛟龙’来形

容北京的公交车一点也不夸张，偌大的京城车水马

龙，与纽约有一拼。”

就这样，她开始了在北京的全新生活，一边经

营花店生意，一边了解北京的花艺行业，开办花艺

培训学校的想法也渐渐成型。

“你肯定想不到，我的第一批学生居然是我微

博上的粉丝。”袁东妮兴奋地告诉记者，“那时，我并

没有刻意宣传自己的花艺培训，甚至没有告诉教会

朋友我所从事的行业，我只是平时会在微博上发一

些作品图片，后来，学生们就找上门来要求学习插

花，这时我才发现，原来很多人都对花艺感兴趣。”

然而，对国内市场的深入了解也让袁东妮发现

了很多问题。“在中国，从事花艺行业被认为是很低

级的事情，我认识的很多开花店的人都来自农村，

而且文化层次都相对较低，他们对花艺的了解仅限

于模仿，很少有创意。”她说，在国外，从事花艺被认

为是一项具有艺术性且崇高的职业，但在国内却正

好相反，倘若一个大学生毕业后从事花艺，很可能

招致大家的不理解。

袁东妮说，她最想做的就是提高花艺师们的整

体水平，然后扭转国人对花艺行业的看法。

美好生活 平淡经营

袁 东 妮 也 十 分 注 重 对 生 活 的 经 营 。 祖 籍 广

东的她对吃十分讲究，在国外生活多年，她对西

餐已十分精通。回国后，袁东妮最爱的就是与朋

友 一 起 去 北 京 的 大 街 小 巷 品 尝 美 食 。 虽 然 会 做

的中餐不多，她却对中国饮食有着一定研究：“前

两天，一个朋友请我去吃河鲜，说是长江上游的

雅鱼，做法是火锅式的，用我们广东人的说法叫

‘ 打边炉’，但是，我觉得这边的雅鱼煮得时间过

长，浓郁的调味酱盖住了鱼的鲜味，比起我们广

东人的吃法还是差一点，但这种吃法应该可以体

现北京人的豪爽吧。”

袁东妮平时喜欢动手做各种美食，偶尔也召集

来参加花艺培训的学生每人带一样拿手的特色食

物，然后大家一起品尝。“我的客户来自天南海北，

其中港澳台和东南亚的居多，她们每次来的时候就

会带上家乡的特色食物与大家一起分享，每次上课

就像家人团聚一样，十分开心。”

对于花艺培训学校的发展，袁东妮表示，自己

是一个很随性的人，不想把事业扩展得太快，那样

会让自己非常紧张非常有压力，而花艺是一项需要

心平气和地领悟和享受的艺术。

在袁东妮看来，凡事都得慢慢进行，时刻保持

平常心，这样才能在把事业融进生活的同时，生活

也照样有声有色。
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袁东妮：安然自得的花艺人生

受经济危机影响，许多年轻人在荆棘密布的就

业道路上徘徊着。而总有那样一群青年，另辟蹊径

闯天下。近年来，海外华人青年掀起创业高潮，他们

用自己的智慧，书写着华丽的青春篇章。

敢作敢为现奇思

近日，波士顿华埠地铁站人头攒动，硕大醒目的

“正宗羊肉串”中文招贴和飘散四处的羊肉串香味引

得路人纷纷驻足。这家名为“无二烧烤”的羊肉串烧

烤餐车，正是华人青年别出心裁的大胆尝试。虽然

刚 开 业 不 久，它 已 经 在 社 交 媒 体 上 引 起 不 小 的 轰

动。不少食客慕名而来，有人感叹再也不用花时间

跑到纽约法拉盛去吃烧烤了。

无独有偶，华盛顿大学毕业的华裔杰森·王在

纽约街头的“ 西安名吃”也经营得如火如荼。凭借

凉皮、扯面等特色小吃，这个小店在纽约食圈已名

声大噪。

经济大环境的低沉并未影响华人青年的创业热

情。经历几代华人的拼搏奋斗，新一代华裔青年们

积攒了大量的正能量。他们不再遵循前辈的老路，

敢想敢做，创业精神不可小觑。

意大利一名华人青年与他人联合创立网站，为

在意华人群体提供更多的商机和生活资讯。在他们

的网站上，既有奢侈品转让、汽车转让等商业信息，

更有租房、自我推荐等生活信息，甚至还有火腿商人

出售火腿的信息。同类的网站虽数不胜数，这些青

年的网站却因定向针对华人群体，并贴心地配有中

文解释和图片而广受关注。

拨开迷雾见朝阳

经 济 危 机 迷 雾 紧 锁 ，如 何 在 低 迷 的 环 境 中 脱

颖 而 出，在 异 国 他 乡 占 据 一 方 市 场 ？ 随 机 应 变 十

分重要。

据“无二烧烤”的老板刘晓介绍，MBA 毕业后，他

一心想把纽约法拉盛街头鼎盛的路边烧烤引到波士

顿来。然而，波士顿政府明文禁止露天烧烤和炭火

烧烤，差点使得计划告吹。经过与热爱烹饪的创办

人鹏一商讨，最终，他们将新买的餐车精心改装，车

内使用煤气和火山石烤炉。浓郁的中国传统路边摊

特色被保留下来，这种环保的方式也更利于保留烧

烤原味。正因如此，他们的良苦用心一直被大量食

客津津乐道。

创业，更需要百折不挠的勇气和敏锐的眼光。

声名大噪的“育鼠专业户”沈月雷就是苦尽甘来

的典型。在纽约大学医学院攻读博士后时，两篇学

术论文意外发表失败，不仅断送了他的“教授梦”，

甚至连在美国医药企业找份好工作都难。山穷水

尽之时，沈月雷凭借小鼠基因敲除研发的优势，借

钱创业，主攻“养鼠”。通过删除或改变小鼠的特定

基因，公司产出第一批“战斗鼠”，而通过出售使用

执照，他们与近百家实验室建立了业务关系，赚到人

生第一桶金。

脚踏实地创业路

创业难，海外创业难上加难。华人青年在海外

创业，虽然大多拥有丰富的海外生活经验，但仍缺乏

行业经验和人生经验。在商业经营过程中，他们更

是面临着很多难以招架的困难和挑战。

在伦敦郊区经营美甲店的露西说，创业之初，她

凭借大量复古的中式美甲花纹在众多美甲店中脱

颖 而 出，吸 引 了 很 多 顾 客 。 而 随 着 竞 争 的 愈 发 激

烈，中西审美的差异越发明显。她说：“当我辛苦两

个小时制作出的花纹被顾客完全否定时，心中真是

痛苦万分。”

商 业 环 境 的 瞬 息 万 变 也 要 求 创 业 的 华 人 青

年 蓄 势 待 发 ，时 刻 抓 住 机 会 。 27 岁 的 马 来 西 亚

建 筑 工 程 机 械 零 件 批 发 商 萧 国 丰 ，在 经 历 了 一

年 无 厂 房 无 员 工 的 独 自 家 庭 办 公 后 ，遇 到 了 一

次 将 业 务 延 伸 到 中 国 的 机 会 。 他 果 断 前 往 中 国

考 察 ，与 当 地 厂 商 签 约 合 作 ，最 后 成 功 将 公 司 生

意 纳 入 正 轨 。

路漫漫其修远兮，吾将上下而求索。海外创业

的华人青年们凭借热情和智慧，打造属于自己的商

业王国。创业，不仅要别出心裁，更要注重修炼内

功。如何保持创业之初的活力，在取得开门红之后

继续乘风破浪，华人青年们还需继续修炼。（仁 民）

华人青年海外创业显智慧

■ 本报记者 胡心媛

日前，因抑郁症一度“闭关”的搜狐集团

董事局主席张朝阳露面解读搜狐二季度财

报。谈及搜狐视频是否将进行收购的话题，

张朝阳表示，他不太信仰收购这件事，关键

要看内生竞争力。

财 报 显 示 ，搜 狐 第 二 季 度 总 营 收 为

3.39 亿美元，同比增长 33%。张朝阳透露，

搜狐视频贡献了很大的收入，但不能透露

具 体 数 字 。 近 日，搜 狐 视 频 人 事 大 调 整，

张 朝 阳 亲 自 替 代 搜 狐 视 频 原 CEO 邓 晔 出

任代理 CEO。外界认为，这体现了张朝阳

对视频业务的重视，也反映了搜狐视频内

部 人 事 的 复 杂 性 。 对 此，张 朝 阳 回 应 称，

视频目前是互联网争夺的重镇，也是未来

搜 狐 新 的 赢 利 点，因 此 他 要 亲 自 抓，只 有

这 样 才 能 调 动 足 够 多 的 资 源 促 进 视 频 的

发展，至于他的代理 CEO 任期多久，目前

“不定”。

张朝阳“闭关”复出 解读搜狐财报

中国石油天然气股份有限公司 7 月 29

日宣布，聘任汪东进为中石油股份公司总

裁，周吉平不再兼任中国石油股份公司总裁

一职。中石油股份公司是中石油集团公司

独家发起设立的股份有限公司。

汪东进在中国石油天然气行业拥有超

过 30 年的工作经验，其中 16 年从事国际业

务。在就任中石油股份公司总裁之前，汪东

进曾任中石油股份公司董事，同时担任中石

油集团公司副总经理。

汪东进任中石油股份公司总裁

近日，武汉钢铁（集团）公司宣布领导班

子调整决定，原武钢集团总经理邓崎琳任武

钢集团董事长、党委书记，原宝钢股份总经

理马国强出任武钢集团总经理。在钢企业

绩一片暗淡之时，宝钢股份总经理马国强空

降武钢，被认为有利于两大钢铁巨头在困境

中发展。

据了解，此次武钢集团人事变动，主要

是因为国资委推动央企董事会试点改革，武

钢集团将成立董事会，增设董事长一职。

宝钢股份总经理空降武钢

经历了实际控制人、董事朱兴良被“调查”

的传言风波后，金螳螂于上周末发布了上半年

业绩快报，营业总收入、营业利润、利润总额、

归属上市公司股东的净利润增幅均超过30%。

与此同时，有关朱兴良的调查也有了最

新进展，检察机关于 7 月 27 日起对朱兴良执

行监视居住。两则消息给多日神经紧绷的

市场人士一颗不大不小的定心丸。

不过，四川女富豪何燕被调查一案尚在发

酵，又曝出朱兴良“失踪”后被监视的消息。最近，

资本市场密集发生的多起上市公司实际控制人

“被带走”或“失去联系”之事，着实让人错愕。

金螳螂实际控制人朱兴良被监视居住

（本报编辑整理）


